
教師：語速減 重點句重複講「賣大包」

中文聽卷考計數
學子驚訝亂陣腳

700人擬一人一信挺德怡幼園
香港文匯報訊（記者 高鈺）因租金出價不敵另一辦
學團體而不獲業主續租的天水圍嘉湖山莊德怡中英文幼
稚園，昨晚起一連三晚舉行家長會交代停辦詳情，獲
700名家長、舊生及舊生家長力撐，並擬發動一人一
信，向長實集團及教育局表達不滿。

新校允接收德怡生雜費減免
將承租德怡中英文幼稚園原址，開辦新校的英藝幼稚
園暨國際幼稚園，其校監李小萍昨發出聲明，指校方承
諾會全數接收德怡全部學生，凡持有德怡幼稚園的學生
手冊或放學卡等證明的學生，在繳交該校的書簿雜費，
校服及書包費用時獲八五折減免。
李強調，與德怡幼稚園學費相近，德怡幼稚園半日班
的學生每天上課時間為三小時，學費每月分別為3,900
元 (國際班) 及3,200元 (雙語班)，而英藝半日班的學生每
天上課時間為3.5小時，學費則分別為每月4,100元（國
際班）及3,400元 (雙語班)。李指英藝不會大幅加學費，
即使加費亦不會超過現時學費的5%，而一切加費申請
均需得到教育局批核為準。
教育局發言人表示，至昨日共接獲約110位德怡中英

文幼稚園家長的查詢，另元朗區在本學年共有約1,500
個幼稚園學位空缺。

中大新微接觸印刷術 快30倍降成本
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昨天開考的是卷三聆聽能力及卷五綜合能
力，其中聆聽卷有一段錄音提及，博覽

會的門票價格原為20元，現加價五成，學生可
獲六折優惠，題目問及每張學生門票的價格。
在蘇浙公學試場應考的梁同學、胡同學、張同
學均不約而同表示：「無想過中文卷竟要計
數！」故聆聽時措手不及，未有抄寫折扣率，
未能計出門票價格，結果「亂填」答案。

選會長重德重才惹學生聯想
聆聽卷則有題目問及，在學生會會長選舉
中，有候選人遭揭發曾作弊被記大過，但其口
才好亦是運動健將，故引發才和德何者更為重
要的爭議。聆聽卷的內容又提到老師引用歷史
名人的說法，以老虎及小狗作比喻，提醒寧任
用無才無德的愚人，也不應任用才優於德的小
人。考生余同學指，內容令其聯想到行政長官
選舉，他認為選特首應以德為先。不過亦有考
生指，無想過內容與行政長官選舉有關。
蘇浙公學中文科主任陳匡正指出，今年的卷
三及卷五考題淺顯，難度以10分計僅達4分；
其中卷三首部分共18分，佔卷三全卷約四分之
一，「該題型近似英文聆聽卷，語速亦較往年
減慢，學生容易找到指示及答案，不難作
答」，考生只要在第一部分取得18分，最少可
獲2級成績。

料顧及非華語生設淺白題目
對於有考生反映卷三涉及計數，她表示，該
類計數題首度在該卷出現，但程度屬淺白，相
信只是考生對新題型不熟悉而已。她估計，考
評局今年加設淺白的新題型，是要顧及應考的
近1萬多名非華語學生。她又認為，卷三最難
的部分是幾道涉及文言文的題目，要求學生有
一定文化基礎，也可讓考生一決高下。

指政治議題已平衡各方意見
被問及有聆聽內容疑似與政治議題拉上關

係，她認為文憑試開始，中文科有通識化傾
向，較多政治議題無可厚非，這可鼓勵學生留
意時事，作答時多配以實例，而非經常使用設
例。她又認為「聆聽卷內容已平衡各方意見，
考生不宜無限上綱，這對考評局不公平」。
每年均有考生投訴應考聆聽卷時出現收音欠

佳的情況，來自傳統名校的考生陳同學在開考
前，聽到2個電台的收音重疊，故選擇到特別
室應考。他指特別室內有14名至15名考生，
由於特別室內的收音清晰，故無特別緊張，自
評可考得3級至4級。
另今年又有考生疑似違規將考卷的條碼拍

照，並將之上載網上平台，考評局表示會聯絡
有關考生跟進情況。

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港中文
大學校董會宣布，在昨天舉行的會議上一
致通過續聘沈祖堯教授為中大校長，任期
為3年，由2015年7月1日至2018年6月
30日。校董會主席鄭海泉向沈表示恭賀，
「我期望能看到大學在校長的領導之下，
會創造更大成就，為社會作出更多貢
獻」。沈祖堯對獲續聘深感榮幸，又感謝
校董會和所有大學成員，並承諾將繼續竭
盡所能服務中大，迎接未來的挑戰與機
遇，不負全體大學成員對其信任和期望。
沈祖堯的任期明年6月屆滿，據鄭海泉指

出，明白部分人對沈祖堯續任年
期並非更長感失望，但校董會是
基於尊重他的強烈意願而有這個

決定，沈祖堯希望將來可重新擔任內科及
藥物治療學講座教授的全職工作，經考慮
後，續任3年，能夠平衡大學的領導及他
重拾臨床教研職務的意願。

政府近年亦不斷提倡市民在課餘、
工餘做義工，坊間有大大小小的義工
服務機構舉辦不同類型的項目，供有
心人可按興趣和專業發揮所長，服務
社會。由於安排義工服務的機構眾
多，大家不愁沒有服務的機會。相
反，服務機構為了吸引更多義工報

名，往往要出盡法寶，一來要為所提供的服務好好定
位，做到別具特色，二來要在服務項目中加入不同的元
素，希望義工們有所得益，並能樂在其中。

資料搜集 評估預期效果
不少朋友面對着林林總總的選擇時，難免舉棋不定。

大家不妨在參加前多作思考，首先要了解自己做義工的
目的，亦要多做資料搜集，評估服務活動的預期效果，
同時考慮服務對象的實際需要，不要只盲目湊熱鬧。
義務工作不是玩樂，沒有經過認真的籌備、策劃及思
考，難以在服務過程中有所得着。若然未了解服務對象
的需要就一股勁去參與，可能會徒勞無功，甚至越幫越
忙，例如有義工送幾台電腦到山區村校，原意是讓山區
小孩多些接觸新科技，但對當地人來說，每日的溫飽已
經是大難題，簡單的電燈泡更是奢侈品，他們又如何找
電力去啟動電腦呢？倒不如提供基本的生活需要，例如
衣物、食物、基礎建設等，對他們來說更加實際。

可率親友參加 送暖傳愛心
籌備義務工作前，宜多向經驗豐富的前輩請教心得，

亦可與志同道合的義工朋友互相交流，互相勉勵。做義
務工作是對社會的承擔，你的付出不單會令受惠者得
益，使他們感受到關懷，同時自己亦可擴闊視野，充實
人生，更懂得熱愛生命。
請各位別忘記帶領親友參與義工服務，齊齊把愛心和

暖意傳出去，讓施予者與受助者皆感到溫暖幸福，共勉
之。 （標題和小題為編者所加）

■李天恩 香港傑出專上學生服務協會前會長

逢星期三見報

沈
祖
堯
續
掌
中
大
至

年

■沈祖堯希
望將來重任
講座教授的
全職工作，
只願與中大
續約3年。

資料圖片

義工非玩樂
事先要「備課」

■■李天恩李天恩((後排左一後排左一))與傑出學生於港大的活與傑出學生於港大的活
動動，，為基層家庭小孩服務為基層家庭小孩服務。。 筆者供圖筆者供圖

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）文憑試中國語文科昨舉行第二天考試，卷三聆

聽能力首次出現數學運算題目，要求學生計算折扣後的學生票價格，不少考生

始料不及，只有「亂填」答案，試後忍不住狂呻：「中文卷竟要計數！」有資

深中文科老師認為，只是部分考生在驚慌下忘卻記下數字以便運算，但內容其

實十分淺易，另該卷語速較往年減慢、考題模式近似英文聆聽卷，且部分重點

語句有重複討論，考生容易找出指示及答案，可謂「賣大包」。

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）中文大學機械與自
動化工程學系助理教授陳世祈與研究團隊，以微接觸
印刷技術為基礎，設計及製造出以柔性機構為主體、
具納米級重複度及多軸校準功能的高精度滾筒印刷系
統，可製造出光柵及透明金屬網格電極，其中打印電
路板的零件，每平方微米成本僅數十元，遠較傳統須2

萬元至3萬元的系統便宜。另新技術的打印速度只需1
分鐘，較傳統的複雜打印過程快達約20倍至30倍。

助製LCD觸碰式屏幕
以亞微米級技術製造的光柵是實驗室的光譜學儀器

不可或缺的零件，而透明金屬網格電極則可應用於液

晶顯示器(LCD)、觸碰式屏幕、有機發光二極管(LED)
等。傳統製造亞微米結構的技術，需在無塵室環境下
進行，價格昂貴、過程複雜。陳世祈指，無塵室及相
關的設備動輒數百億元，而且傳統的印刷須20分鐘至
30分鐘浸泡過程，例如製造一小片金透明微電極，須
15個繁複步驟，需時至少半天。
為解決傳統的印刷問題，陳世祈及團隊於2年前着手

研究微接觸印刷（microcontact printing），花近100
萬元成功製造出以柔性機構為主體、具納米級重複度
及多軸校準功能的高精度滾筒印刷系統。目前傳統的
滾筒系統精確度僅約20微米，若進一步加強精確度的
成本高昂，而新技術卻可在維持低成本下，精確度達
至100納米至200納米，打印速度只需1分鐘；另毋須
使用無塵室。他們又研製出幾種可與滾筒印刷相容的
新式分子油墨配方，適用於不同特性的金屬，包括
金、銀及銅。有關技術將於本月13日至16日在香港會
議展覽中心舉行的「國際資訊科技博覽」上展出。

■陳世祈及研究團
隊研發出精密微接
觸卷對卷印刷系
統。

香港文匯報
記者曾慶威 攝

■以精密微接觸卷對卷印刷系統印
製的金網格電極片。 曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）今年施政報告提
出了多項增加港生接受高等教育機會的措施，教育局
昨日向立法會提交文件闡述細節。2015/16學年起每年
資助最多100名學生最多25萬元學費，以及清貧學生
可額外獲得最多20萬元的助學金。有關學生須在港完
成正規學校教育，最少於香港住滿3年，並能證明畢業
後能持有效證件回港工作，否則不獲考慮。
除了繼續深造、於升學國家工作一段時間以取得專
業資格等個別申請會獲彈性處理外，其餘獲獎人必須

修畢指定課程，並承諾畢業後回港工作最少2年，或相
當於獲資助的年期，以時間較長者為準。若獲獎者最
終不符規定，須視乎情況向政府悉數或按比例付還已
領取的獎學金。連同人手安排，有關計劃預計涉及
3.58億元開支。
另政府亦計劃於2015/16學年資助1,000名學生修讀

指定專業的大學課程。文件顯示，有關專業初步設定
為護理、建築、檢測與認證、創意工業，相關課程必
須為全日制經本地評審自資學士學位課程，另院校亦

須下調學費以反映獲得的資助。當局建議按2級制提供
單位資助，非以實驗室為本的課程資助可達4萬元；以
實驗室為本的則可達至7萬元。

內地升大學資助限免試招收
至於資助清貧港生到內地大學升學計劃，當局建議採

用現行中學生設有2個資助級別的入息審查，並向每位
通過審查的學生提供每年最多1.5萬港元的資助，按年
發放款項，並因應每年物價變動作出檢討。雖然每年也
有不少港生透過「港澳台聯招」升讀內地院校，但當局
指政府只會資助透過「在政府層面頒布」的「內地部分
高校免試招收香港學生計劃」升學的學生。

公帑海外讀大學 須回港服務兩年

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）有見非華語生於學習中
文時面對不少困難，政府決意加大力度支援這些學生的學
習。教育局昨日就向立法會提交文件，表示由下學年開始，
在甲類科目的中文科以外，另提供應用學習(中文)科目，讓非
華語學生選擇報讀，內容與資歷架構第一級至第三級掛鈎。
當局亦會提高錄取10名或以上取非華語生學校的撥款，由30
萬元至60萬元增加至80萬元至150萬元。
中文科往往是非華語生的一道難關，故當局在落實施政報
告措施時表示，除會繼續資助合資格非華語生考取其他國際
認可的中文資歷外，將會於下學年起，在高中分階段提供應
用學習(中文)科目，讓學生於甲類科目的中文科以外有其他選
擇。

非華語生校額外撥款增逾倍
當局亦會為學校提供「中國語文課程第二語言學習架
構」，並透過師資培訓、增加撥款等去進一步落實，其中對
錄取10名或以上非華語生學校的額外經常撥款將會大幅提
高，由30萬元至60萬元增加至80萬元至150萬元，特殊學校
若錄取了6名或以上，就可獲得65萬元的額外撥款。
為確保學校善用額外撥款，並全數用於支援非華語學生學
習中文，當局要求學校每年提交支援非華語學生的計劃。此
外，學校亦須安排專責教師統籌支援非華語學生學習中文的
事宜，並可按需要聘請少數族裔助理或購買翻譯服務等，以
加強與少數族裔家長的溝通。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）有見現時育群學校
出現女生學額短缺的問題，教育局擬於觀塘彩興路興
建一所連同宿舍的女子育群學校。該校將會有18個班
房及202個宿位，預計於2017年1月落成，建造費用
為約3.6億元。
教育局提交予立法會的文件中提到，本學年育群學

校的女生學額只有180個，但需求卻高達330個，學校
亦只能超額吸納。當局預計，有關需求於2020/21年
會進一步上升至390個，故有需要建立另一所學校，
讓學額和宿位可分別增加至450個及402個。

特教欠270學額啟德擬建2校
此外，有見至2018/19學年，於中度智障的特殊教

育方面將會欠缺270個學額，在嚴重智障方面則欠28
個學額和15個宿位，當局亦計劃於啟德發展區興建2
所特殊學校，以重置服務中度智障學生的保良局陳麗
玲（百周年）學校，以及取錄嚴重智障學生的寄宿學
校慈恩學校。前者將有120個學額，後者則有96個學
額及60個宿位。預計可為中度智障學生增加70個學
額，以及為嚴重智障學生增加65個學額和35個宿位，
建造費用約為4.6億元。
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4名香港科技大學商學院本科
生，近日在加拿大毅偉商學院主
辦的 Scotiabank 國際案例比賽
中，擊敗其他12所院校的隊伍，
勇奪冠軍。
比賽案例根據加拿大西安大略

省其中一間最具規模的農業研究
及顧問公司之真實業務需要設
計。 ■記者高鈺 科大供圖

科大揚威加國

■陳匡正認為，今年中文科卷三及卷五
考題淺顯。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■陳同學：沒想過中文
卷竟要計數。 莫雪芝 攝

■陳同學：開考前同時
聽到2個電台的聲音重
疊。 莫雪芝 攝

■張同學
帶2部收音
機應考，
但認為部
分題目太
深。
莫雪芝 攝

■胡同學：身旁考生開考前
拉高天線，令其收音機出現
沙沙聲。 莫雪芝 攝
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